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В первый день программы пребы-
вания в Душанбе глава нашего госу-
дарства провел встречу с Президентом 
Таджикистана Эмомали Рахмоном и 
принял участие в мероприятиях пятой 
Консультативной встречи глав госу-
дарств Центральной Азии. 

Президент Шавкат Мирзиёев 15 сен-
тября выступил на очередном заседа-
нии Совета глав государств - учредите-
лей Международного фонда спасения 
Арала.

В работе мероприятия, прошед-
шего под председательством таджик-
ской стороны, участвовали Президент 
Республики Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев, Президент Туркменистана 
Сердар Бердымухамедов, а также 
первый заместитель Председателя 
Кабинета Министров Кыргызской 
Республики Адылбек Касымалиев 
и специальный представитель Гене-
рального секретаря ООН - глава Реги-
онального центра ООН по превен-
тивной дипломатии для Центральной 
Азии Каха Имнадзе.

В соответствии с повесткой дня 
подведены итоги председательства 
Таджикистана в МФСА в 2020-2023 
годах, состоялся обмен мнениями по 
актуальным вопросам улучшения 
экологической, водохозяйственной и 
социально-экономической обстановки 
в бассейне Аральского моря, а также 
обсуждены перспективы дальнейшего 

расширения взаимовыгодного сотруд-
ничества в рамках Фонда.

Президент Узбекистана в своем 
выступлении особо отметил успешное 
проведение Глобальной водной кон-
ференции под сопредседательством 
Президента Республики Таджикистан 
в штаб-квартире Организации Объеди-
ненных Наций. По итогам этого исто-
рического мероприятия удалось при-
влечь внимание всего международного 
сообщества к жизненно важным вопро-
сам и проблемам в сфере воды.

Глава нашего государства проа-
нализировал роль и значимость этой 
структуры за 30 лет, прошедших с 
момента ее основания, в решении 
вопросов противодействия экологиче-
ским вызовам, выработке согласован-
ных подходов по реализации совмест-
ных программ и проектов в бассейне 
Аральского моря.

- Международный фонд спасения 
Арала - это прежде всего уникаль-
ный опыт многостороннего сотруд-
ничества стран Центральной Азии в 
решении одной из острейших про-
блем глобального масштаба, - отметил  
Президент.

В контексте появления новых вызо-
вов и угроз вследствие глобального 
изменения климата подчеркнуто, что 
востребованность подобного регио-
нального сотрудничества еще больше 
возрастает. Проблема нехватки воды в 

Центральной Азии приобрела острый и 
необратимый характер и дальше будет 
только усугубляться.

Лидер Узбекистана, отметив важ-
ность задач правового и институцио-
нального обеспечения эффективности 
многостороннего партнерства, обозна-
чил ряд практических предложений 
по дальнейшему взаимодействию в 
водно-экологической сфере.

В рамках работы по дальнейшему 
совершенствованию правовых основ 
и модернизации институциональных 
механизмов Фонда предложено прове-
сти инвентаризацию и пересмотреть 
основные документы и соглашения, 
проанализировать действующую 
структуру и подготовить предложе-
ния по повышению координации и 
результативности работы организаций 
Фонда, разработать «Правила и про-
цедуры», четко регламентирующие 
вопросы сотрудничества и деятельно-
сти Фонда.

- Важно, чтобы процесс развития и 
реформирования Фонда проходил на 
основе принципа межсекторальности -  
комплексного подхода «вода - энер-
гетика - продовольствие», с учетом 
современных экологических вызовов, -  
особо подчеркнул глава нашего госу-
дарства.

Фото Пресс-службы
Президента Республики Узбекистан.

Уважаемые главы делегаций!
Присоединяюсь к словам признательности 

в адрес Президента Республики Таджикистан, 
уважаемого Эмомали Шариповича Рахмона за 
радушный прием и прекрасную организацию 
нашей встречи.

Искренне поздравляю всех коллег с тридцати-
летием создания Международного фонда спасе-
ния Арала. 

За прошедший период он показал свою вос-
требованность как важная площадка для продви-
жения общих интересов в вопросах противодей-
ствия экологическим вызовам. 

За это время были выработаны согласован-
ные подходы, приняты решения и реализованы 
совместные программы в бассейне Аральского 
моря.

Хотел бы также отметить плодотворные 
результаты председательства Таджикистана в 
нашем объединении. В частности, проведена 
большая работа для развития практического 
взаимодействия в рамках Фонда. Расширились 
контакты с международными организациями и 
финансовыми институтами.

Особо отмечу успешное проведение мероприя-
тий Глобальной водной конференции под сопред-
седательством уважаемого Эмомали Шариповича 
в марте этого года в штаб-квартире Организации 
Объединенных Наций. 

По итогам этого исторического мероприятия 
удалось привлечь внимание всего международ-
ного сообщества к жизненно важным вопросам и 
проблемам в сфере воды в Центральной Азии.

Уважаемые коллеги!
Международный фонд спасения Арала - это 

прежде всего уникальный опыт многостороннего 
сотрудничества стран Центральной Азии в реше-
нии одной из острейших проблем глобального 
масштаба.

Хочу особо отметить, что Фонд стал важней-
шей платформой регионального взаимодействия в 
водно-экологической сфере.

Межгосударственная водохозяйственная 
комиссия и бассейновые организации «Амударья» 
и «Сырдарья» осуществляют системную работу 
по согласованию вопросов управления водными 
ресурсами и регулирования водозабора. 

Научно-информационный центр сформировал 
солидную аналитическую базу знаний и компе-
тенций, открытую для всех международных пар-
тнеров. 

Деятельность Межгосударственной комиссии 
по устойчивому развитию способствует расшире-

нию практического сотрудничества в природоох-
ранной сфере.

Кроме того, Фонд координирует реализацию 
целого ряда региональных программ и проектов, 
взаимодействует с международными институ-
тами и донорскими организациями.

Роль и значимость нашей структуры еще 
больше возрастают в контексте появления новых 
вызовов и угроз вследствие глобального измене-
ния климата.

Особую тревогу вызывают последствия ухуд-
шения водно-экологической обстановки в регионе 
из-за таяния ледников и природных катаклизмов, 
а также техногенных факторов, обусловленных 
опережающим демографическим ростом, процес-
сами урбанизации и индустриализации.

Коллеги хорошо знают, что проблема нехватки 
воды в Центральной Азии приобрела острый и 
необратимый характер и дальше будет только 
усугубляться.

Эксперты считают, что в некоторых регионах 
Центральной Азии нагрузка на водные ресурсы 
увеличится к 2040 году в три раза. Экономиче-
ский ущерб со временем может достигнуть 11 
процентов регионального валового продукта. 

Уже сейчас, по данным Организации Объединен-
ных Наций, государства региона ежегодно теряют 
до двух миллиардов долларов из-за дефицита и 
не эффективного использования водных ресурсов.

Все это требует выработки и реализации даль-
нейших согласованных шагов в рамках Фонда на 
долгосрочную перспективу.

Уважаемые участники заседания!
Сегодня перед нами стоят важные задачи 

правового и институционального обеспечения 
эффективности многостороннего партнерства.

В этой связи хотел бы поделиться нашими 
предложениями в соответствии с повесткой дня 
саммита.

Первое. Узбекистан выступает за дальнейшее 
совершенствование правовых основ и модерниза-
цию институциональных механизмов Междуна-
родного фонда спасения Арала.

В частности, предлагаем: провести инвента-
ризацию и пересмотреть основные документы и 
соглашения, включая Положение о Фонде, кото-
рые были приняты еще в 1990-е годы; совместно 
проанализировать действующую структуру и 
подготовить предложения по повышению коор-
динации и результативности работы организа-
ций Фонда; разработать «Правила и процедуры», 
четко регламентирующие вопросы сотрудниче-
ства и деятельности Фонда.

Важно, чтобы процесс развития и реформиро-
вания Фонда проходил на основе принципа меж-
секторальности - комплексного подхода «вода -  
энергетика - продовольствие», с учетом современ-
ных экологических вызовов.

Кроме того, в основных документах объедине-
ния должны найти отражение общепризнанные 
международные нормы, принципы и взаимные 
обязательства в области управления и использо-
вания водных ресурсов трансграничных рек.

Мы также выступаем за кардинальное повы-
шение отдачи от действующих структур Фонда 
за счет расширения компетенции и усиления их 
кадрово-технического потенциала.

Второе. Накануне нашей встречи мы проана-
лизировали проектную деятельность в рамках 
Фонда за прошедшие тридцать лет. 

Очевидно расхождение положений наших 
основных программных документов и заявляе-
мых результатов с реальным прогрессом в выпол-
нении проектов.

Думаю, все наши страны должны быть обес-
покоены также ходом исполнения четвертой Про-
граммы действий по оказанию помощи странам 
бассейна Аральского моря. 

В основном работа осуществляется по линии 
национальных планов.

В этой связи предлагаю поручить правлению 
Фонда критически пересмотреть действующую 
Программу, предусмотрев подготовку «дорожных 
карт» реализации каждого регионального проекта 
с определением объемов и источников финанси-
рования, а также согласованных графиков их 
выполнения.

Третье. Необходимо усилить системное вза-
имодействие по вопросам привлечения инвести-
ций, технологий и технического содействия для 
продвижения приоритетных региональных про-
ектов.

В этой связи есть несколько предложений.
Во-первых, каждая из наших стран должна 

взять на себя обязательства по привлечению 
внешнего содействия в региональные проекты, 
определив конкретные целевые показатели.

Необходимо при координации председатель-
ствующей стороны выработать механизмы при-
влечения и распределения инвестиций и техниче-
ского содействия.

Во-вторых, предлагаем созвать специальную 
региональную конференцию в целях ускорения 
реализации совместных проектов с привлечением 
зарубежных партнеров, ведущих международных 
институтов и донорских организаций.

Четвертое. Считаем целесообразным поручить 
рабочим органам Фонда с участием международ-
ных консультантов разработать долгосрочные 
Планы развития бассейнов Амударьи и Сырдарьи. 

Важно предусмотреть моделирование различ-
ных сценариев развития ситуации в бассейнах 
этих рек.

Уверены, что принятие подобных стратегиче-
ских документов будет способствовать скоорди-
нированной политике интегрированного управ-
ления водно-энергетическими ресурсами в нашем 
регионе.

Пятое. Особое внимание следует уделить орга-
низации на региональном уровне работы с молоде-
жью в вопросах формирования культуры бережного 
отношения к воде и другим природным ресурсам, 
поддержки молодежных инициатив и стартапов 
путем принятия специальной программы.

Рассчитываем на тесное подключение Регио-
нального центра по превентивной дипломатии к 
рассмотрению этих вопросов.

Уважаемые участники саммита!
Отдельно хотел бы остановиться на вопросах 

сотрудничества в предотвращении дальнейшей 
деградации экосистем, прежде всего в регионе 
Аральского моря.

Отмечу, что в настоящее время в Узбекистане 
осуществляется масштабная работа по улучше-
нию экологической и социальной ситуации в При-
аралье. 

На основе резолюции Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций «Об объяв-
лении Приаралья зоной экологических иннова-
ций и технологий» реализуются План действий 
и Программа мер по устойчивому социально-эко-
номическому развитию, обеспечению занятости и 
повышению уровня жизни населения.

В последние несколько лет на высохшем дне 
Аральского моря осуществлены лесопосадки на 
площади 1,7 миллиона гектаров. В ближайшие 
два года планируется создание защитных зеленых 
полос еще на 400 тысячах гектаров. 

Для смягчения последствий катастрофы Арала, 
а также сохранения биоразнообразия в Приара-
лье на площади более чем 3,5 миллиона гектаров 
были созданы природные парки, заповедники и 
государственные заказники. 

Сегодня общая площадь охраняемых природ-
ных территорий в регионе Приаралья составляет 
4,6 миллиона гектаров.

Кроме того, в Узбекистане осуществляются 
полномасштабные меры по повышению эффек-
тивности водопользования. 

За последние семь лет водосберегающие тех-
нологии внедрены на площади более 1 миллиона 
гектаров, что составляет порядка четверти всех 
орошаемых земель в стране.

В рамках Стратегии развития Нового Узбеки-
стана мы намерены разработать Национальную 
программу водосбережения.

Мы могли бы усилить наше сотрудничество в 
сфере водосбережения, определив его в качестве 
одного из приоритетов деятельности Фонда.

В рамках запланированного на следующий 
год Международного климатического форума 
в Самарканде намерены организовать выставку 
современных водосберегающих технологий веду-
щих мировых компаний.

В целях комплексного рассмотрения всех этих 
вопросов предлагаем учредить Региональную 
платформу регулярных встреч министров водных 
ресурсов, энергетики, экологии и экономики 
наших стран.

Уважаемые главы делегаций!
Хочу также поделиться своим видением отно-

сительно строительства канала «Куштепа».
По сути, в нашем регионе появился новый 

участник процесса водопользования, который не 
связан с нашими странами какими-либо обяза-
тельствами.

Вы хорошо знаете, что афганская сторона ведет 
активное строительство канала. 

Его ввод может кардинально изменить водный 
режим и баланс в Центральной Азии.

Считаем необходимым сформировать совмест-
ную рабочую группу по изучению всех аспектов 
строительства канала «Куштепа» и его влияния 
на водный режим Амударьи с привлечением 
исследовательских институтов наших стран.

Предлагаем рассмотреть вопрос вовлечения 
представителей Афганистана в региональный 
диалог по совместному использованию водных 
ресурсов.

Уважаемые коллеги!
В завершение хотел бы поздравить Прези-

дента Республики Казахстан, уважаемого Касым- 
Жомарта Кемелевича Токаева с принятием пред-
седательства в Международном фонде спасения 
Арала.

Убежден, что реализация выдвинутых ини-
циатив и принимаемых документов повысит 
эффективность и расширит взаимовыгодное 
сотрудничество в рамках Фонда на благо наших 
народов и процветание всего региона Централь-
ной Азии.

Благодарю за внимание.

ВЫСТУПЛЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА РЕСПУБЛИКИ 
УЗБЕКИСТАН ШАВКАТА МИРЗИЁЕВА НА ЗАСЕДАНИИ 

СОВЕТА ГЛАВ ГОСУДАРСТВ - УЧРЕДИТЕЛЕЙ 
МЕЖДУНАРОДНОГО ФОНДА СПАСЕНИЯ АРАЛА

ОБОЗНАЧЕНЫ ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА  
В РАМКАХ МЕЖДУНАРОДНОГО ФОНДА СПАСЕНИЯ АРАЛА

Президент Республики Узбекистан Шавкат Мирзиёев по приглашению Президента Республики Таджикистан  
Эмомали Рахмона 14-15 сентября посетил город Душанбе с рабочим визитом.

В последние несколько лет на высохшем дне Аральского 
моря осуществлены лесопосадки на площади 1,7 миллиона 
гектаров. В ближайшие два года планируется создание 
защитных зеленых полос еще на 400 тысячах гектаров.  
Для смягчения последствий катастрофы Арала, а также 
сохранения биоразнообразия в Приаралье на площади более 
чем 3,5 миллиона гектаров были созданы природные парки, 
заповедники и государственные заказники.

Шавкат Мирзиёев, 

Президент Республики Узбекистан.

(Окончание  
на 2-й стр.)
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Мнение

В ходе консультативных встреч лидеры государств ЦА 
закладывают прочный фундамент для дальнейшего сотруд-
ничества, основанного на дружбе, добрососедстве и всеобъ-
емлющем стратегическом партнерстве. 

Так, инициативы, прозвучавшие в ходе пятой Консульта-
тивной встречи глав государств Центральной Азии, являются 
отражением стремления народов всех стран региона к укре-
плению доверия и партнерства. 

Как отметил в выступлении Президент Республики Узбе-
кистан Шавкат Мирзиёев: «Самое главное - в Центральной 
Азии укрепляются стабильность и единство. Наш регион 
становится одним из важных центров экономического роста 
и инвестиционной активности, вновь возвращает себе исто-
рическую роль транспортного хаба, соединяющего Запад с 
Востоком и Север с Югом».

Сегодня народы стран ЦА осознают крайнюю необходи-
мость в конструктивном и взаимовыгодном сотрудничестве 
во имя мира и устойчивого развития в региональном и гло-
бальном масштабах. Это на сегодня одно из главных требо-
ваний времени и современного развития наших государств. 
Результатом общих усилий стала тесная координация стран 
на международных площадках. Мы выступаем с единой пози-
цией по многим актуальным вопросам глобальной повестки и 
региональной. Данные положительные результаты получают 
высокую оценку и широкое признание со стороны междуна-
родного сообщества. 

Как подчеркнул лидер Узбекистана, сегодня все наши 
страны в полной мере ощущают последствия наблюдающе-
гося нарастания геополитического соперничества и противо-
речий. Речь идет о нарушении торговых и транспортно-логи-
стических цепочек, об ограничениях в доступе к инвестициям 
и технологиям, обострении проблем энергетической и продо-
вольственной безопасности. Особую обеспокоенность вызы-
вают климатические изменения. Возможность эффективного 
противодействия этим угрозам напрямую зависит от консо-
лидации совместных усилий, направленных на углубление 
многопланового партнерства.

Предложения главы Республики Узбекистан по перспек-
тивам совместных действий по дальнейшему развитию тор-
гово-экономического сотрудничества, промышленной коо-
перации, транспортной взаимосвязанности, обеспечению 
энергетической и продовольственной безопасности, проти-
водействию климатическим вызовам обещают стать важней-
шим фактором обеспечения устойчивого развития региона. 

Расширяя сотрудничество в политической, финансовой, 
инвестиционной, транспортно-коммуникационной, водно- 
энергетической сферах, мы можем достичь намеченных 
нами стратегических целей и задач с включением тесных 
межрегио нальных отношений. 

Время показывает, насколько необходимы сегодня усиле-
ние и активизация взаимодействия представителей народов 
стран региона ЦА. Сегодня палатами Олий Мажлиса Респуб-
лики Узбекистан прилагаются необходимые усилия в деле 
дальнейшего развития межпарламентского сотрудничества. 
Одна из целей данной работы - укрепление многосторонних 
и двусторонних политических, экономических и культур-
но-гуманитарных связей между парламентами Узбекистана и 
стран Центральной Азии. 

Стоит подчеркнуть: за последние годы парламентами госу-
дарств ЦА ратифицирован ряд важных межгосударственных 
и межправительственных договоров, направленных на реше-
ние актуальных вопросов и проблем регионального значения. 

Конструктивный дух сотрудничества между главами 
государств Центральной Азии придает высокую значимость 
сегодняшнему взаимодействию Олий Мажлиса с законо-
дательными органами Казахстана, Кыргызстана, Таджики-
стана и Туркменистана. Дальнейшее развитие и расшире-
ние сотрудничества между парламентами стран ЦА в такой 
же дружеской комфортной атмосфере послужит примером 
успешного взаимодействия, содействующего целям обеспече-
ния мира и устойчивого развития в региональном и глобаль-
ном масштабах.

КОНСТРУКТИВНЫЙ 
ДУХ ПАРТНЕРСТВА

Дилором Файзиева.
Председатель Комитета Законодательной палаты 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
по международным делам и межпарламентским связям.

Дух дружбы и тесного сотрудничества, атмосфера 
взаимной поддержки, складывающиеся в последние 
годы между странами Центральной Азии, исходят 
из глубокого понимания и осознания необходимости 
объединить усилия, направленные  
на предупреждение угроз безопасности, 
экономическое развитие и социальное благополучие 
каждого государства региона, где в общей 
сложности живут свыше 50 миллионов человек.

14 и 15 сентября в Душанбе прошли два важных для судьбы 
нашего региона саммита - пятая Консультативная встреча 
глав государств Центральной Азии и заседание Совета глав 
государств - учредителей Международного фонда спасения 
Арала.

Лидеры государств региона «сверили часы» по актуальным 
вопросам региональной и глобальной повестки дня и обсу-
дили подходы к решению насущных проблем Центральной 
Азии.

Глава нашего государства представил на данных саммитах 
свое видение консолидированных действий по противостоя-
нию вызовам в политической, экономической и гуманитарной 
сферах. Инициативы Президента Шавката Мирзиёева встре-
чены с большим интересом и вниманием, а также получили 
широкие отклики среди представителей международного экс-
пертно-аналитического сообщества.

Али Растбин,
президент Парижской академии геополитики
(Франция):

- Очередное заседание глав государств 
Центральной Азии в Душанбе вновь под-
тверждает необходимость объединения 
усилий стран региона в расширении и 
углублении многостороннего сотрудни-
чества. 

Данная встреча позволила выделить 
ряд приоритетных направлений межго-
сударственного взаимодействия в обе-
спечении мира, стабильности и укрепле-
ния кооперации в сфере безопасности 

региона. 
Участие Узбекистана показывает приверженность страны 

открытому, системному и продуктивному диалогу. Инициа-
тива Президента Узбекистана о формировании Региональной 
системы прогнозирования, предотвращения, раннего опове-
щения и совместного реагирования на чрезвычайные ситуа-
ции является актуальной на сегодняшний день. 

Президент Узбекистана в своем выступлении также особо 
подчеркнул необходимость формирования сопряженных 
транспортных коридоров как ключевого фактора устойчивого 
экономического роста. Действительно, это послужит объеди-
нению усилий стран в целях развития транспортно-коммуни-
кационной взаимосвязанности Центральной Азии.

Особое внимание также было уделено развитию промыш-
ленной кооперации между странами региона, что является 
необходимым в обеспечении успешного партнерства в данной 
сфере. Реализация крупных промышленных проектов будет 
способствовать углублению регионального сотрудничества. 

Климатические изменения и вызовы в настоящее время 
становятся актуальными вопросами в повестке дня. В связи 
с этим выдвинутая руководителем Узбекистана инициатива 
проведения весной следующего года первого Самарканд-
ского международного форума, посвященного климатической 
повестке Центральной Азии, послужит совместному приня-
тию действенных мер в этом вопросе.  

Ли Джи Ён,
заведующая кафедрой Центральноазиатских исследований 
Университета иностранных языков Ханкук профессор 
(Республика Корея):

- Ознакомившись с выступлением 
Президента Узбекистана на пятой юби-
лейной Консультативной встрече глав 
государств Центральной Азии в Таджи-
кистане, вновь убедилась в том, что Узбе-
кистан действительно является регио-
нальным лидером и выступает гарантом 
безопасности и стабильности не только в 
Центральной Азии, но и на всем Евразий-
ском континенте.

Сегодня в крайне сложной ситуации 
в мире и перед лицом различных угроз, исходящих из Афга-
нистана, государствам Центральной Азии требуется уделять 
больше внимания вопросам безопасности и стабильности.

Инициатива Президента Узбекистана о проведении в сле-
дующем году первого Самаркандского международного 
форума по климатической повестке Центральной Азии явля-
ется актуальным предложением, а Самарканд сегодня стано-

вится центром проведения целого ряда значимых междуна-
родных мероприятий высокого уровня.

Ян Цзин,
руководитель исследовательского Центра «Один пояс, один путь» 
Института России, Восточной Европы и Центральной Азии (КНР):

- Прежде всего хотел бы отметить, 
что Душанбинский саммит вновь под-
твердил востребованность и жизнестой-
кость инициативы Президента Шавката  
Мирзиёева о ежегодном проведении Кон-
сультативных встреч глав государств 
Центральной Азии. 

Данный механизм стал эффективной 
площадкой для «сверки часов», обсуж-
дения современных вызовов и угроз без-
опасности и развития, выработки общих 

подходов и решений по их совместному преодолению.
Примечательно, что с 2017 года, когда лидер Узбекистана 

впервые выступил с предложением о проведении саммита 
глав государств Центральной Азии, ситуация в регионе кар-
динально изменилась. 

Главное, на мой взгляд, то, что, как отметил Президент 
Узбекистана, «результатом общих усилий стала тесная коор-
динация стран региона на международных площадках». 
Сегодня они выступают с единой позицией по многим акту-
альным вопросам глобальной и региональной повестки.

Яркое подтверждение тому - принятие с 2017 года восьми 
резолюций ООН по важным аспектам развития и партнерства 
в регионе.

Безусловно, предложения о создании Экономического 
совета государств Центральной Азии, запуск механизма регу-
лярных встреч министров, ответственных за внешнеторго-
вую деятельность, а также разработка Стратегии развития 
промышленной кооперации повысят эффективность усилий 
стран региона по совместной реализации их совокупного эко-
номического потенциала.

Алвис Эглитис,
редактор международных новостей Латвийского 
информационного агентства LETA:

- Выступление главы Узбекистана на 
встрече глав государств Центральной 
Азии в Душанбе и выдвинутые иници-
ативы демонстрируют стремление Таш-
кента укреплять отношения доверия, 
добрососедства и партнерства, наращи-
вать практическое взаимодействие в 
регионе.

Сегодня благодаря усилиям Прези-
дента Шавката Мирзиёева регион пре-
вращается в центр поступательного эко-
номического роста и инвестиционной активности.

Инициативы главы Узбекистана по скорейшему формиро-
ванию полноценной зоны свободной торговли без изъятий и 
ограничений, принятию региональной Программы, предус-
матривающей формирование устойчивых торгово-логисти-
ческих цепочек в регионе, открытие и расширение центров 
приграничной торговли и кооперации, гармонизации зако-
нодательства и устранение барьеров во взаимной торговле, 
создание единых электронных платформ таможенного адми-
нистрирования, санитарного и фитосанитарного контроля, 
носят дальновидный стратегический характер и будут спо-
собствовать долгосрочному устойчивому развитию региона.

Мухаммад Вадиъ,
египетский эксперт, главный редактор 
информационного агентства Sada El Balad:

- Очередная Консультативная встреча 
лидеров стран Центральной Азии, а 
также заседание Совета глав государств 
Международного фонда спасения Арала 
- важные площадки для обсуждения 
вопросов расширения регионального 
партнерства и практической реализации 
ранее достигнутых договоренностей.

Как было отмечено в выступлении 
Президента Шавката Мирзиёева на Кон-
сультативной встрече, за последние годы 

в Центральной Азии наблюдается укрепление стабильности и 
единства. Регион становится одним из важных центров эконо-
мического роста и инвестиционной активности.

Страны Центральной Азии успешно взаимодействуют по 
актуальным направлениям, чем показывают пример многим 
государствам разных регионов мира. 

Думаю, поддержание сотрудничества на основе добро-
соседства и взаимной помощи как никогда важно на фоне 
нарастания геополитического соперничества и противоречий 
во всем мире, а также обострения проблем энергетической и 
продовольственной безопасности.

Саттар Мажитов,
директор Международного института интеграции 
социально-гуманитарных исследований «Интеллект Орда» 
доктор исторических наук, профессор, академик (Казахстан):

- Пятая, юбилейная Консультативная 
встреча глав государств Центральной 
Азии в Душанбе стала событием поис-
тине исторического значения.

Многоплановое сотрудничество как 
ключевая основа взаимодействия в реги-
оне создает уникальные возможности 
для определения перспектив развития и 
дальнейшего роста экономик стран Цен-
тральной Азии. 

Последнее пятилетие отличается 
высокой активностью лидеров центральноазиатских стран в 
установлении политического диалога, продвижении совмест-
ных программ и проектов в разных сферах социально-эконо-
мического и культурного развития. Особое место в этом зани-
мают вопросы реагирования на вызовы человечества и угрозы 
безопасности.

Выступление Президента Шавката Мирзиёева вызвало 
огромный региональный интерес. Акцент относительно 
нового содержания сотрудничества в Центральной Азии стал 
одним из главных лейтмотивов встречи глав государств в 
Душанбе. 

Регулярные политические контакты, межпарламентские 
обмены, новые платформы для диалога и сотрудничества цен-
тральноазиатских стран стали не только реальностью послед-
них лет, но и дают свои положительные плоды.

Главный из них, как отметил Президент Узбекистана, - 
укрепление стабильности и единства в Центральной Азии. 
По сути, регион стал возвращать себе исторический статус 
центра транспортно-логистического хаба времен процветания 
Великого шелкового пути.

В эпоху глобальных изменений и непредсказуемости совре-
менного мира многостороннее сотрудничество в Центральной 
Азии в целях эффективного противодействия угрозам выра-
ботало вектор многопланового партнерства.

Ряд предложений по перспективам дальнейшего взаимо-
действия государств Центральной Азии, высказанных лиде-
ром Узбекистана, содержит рациональный смысл и нацелен на 
вполне реальные шаги в виде торгово-экономического сотруд-
ничества как основного драйвера регионального партнерства 
и интеграции. 

Ключевым традиционным приоритетом региона Шавкат 
Мирзиёев назвал культурно-гуманитарное сотрудничество.  
В этой связи он предложил разработку и принятие Плана дей-
ствий по углублению культурно-гуманитарного взаимодей-
ствия стран Центральной Азии.

Мне как профессиональному историку и гуманитарию 
импонирует постановка вопроса о создании Международной 
медиаплатформы «История и культура Центральной Азии: 
одно прошлое и общее будущее» с привлечением ученых и 
представителей широкой общественности для формирования 
общего контента, направленного на укрепление взаимопони-
мания и региональной идентичности. Это глубоко назревшая 
проблема, которая не получила своего решения за годы неза-
висимого развития стран Центральной Азии. 

В целом выступление Президента Узбекистана носит про-
граммный характер и ориентировано прежде всего на активи-
зацию сил, потенциала и возможностей наших стран в укрепле-
нии мирного созидания и процветания Центральноазиатского 
региона. Большие надежды при этом возлагаются на професси-
оналов в сферах политики, экономики, культуры и молодежь. 

ИА «Дунё».

СТРАНЫ ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ УСПЕШНО ВЗАИМОДЕЙСТВУЮТ И ПОКАЗЫВАЮТ 
ПРИМЕР МНОГИМ ГОСУДАРСТВАМ РАЗЛИЧНЫХ РЕГИОНОВ МИРА

Зарубежные эксперты об участии Президента Узбекистана во встречах глав государств Центральной Азии  
в Душанбе и растущем значении региона для международного развития

Взгляд из-за рубежа

Выразив обеспокоенность ходом исполне-
ния четвертой Программы действий по ока-
занию помощи странам бассейна Аральского 
моря, которая осуществляется в основном 
по линии национальных планов, Президент 
Узбекистана предложил поручить Правлению 
Фонда ее критический пересмотр и подго-
товку «дорожных карт» реализации каждого 
регионального проекта с определением объ-
емов и источников финансирования, а также 
согласованных графиков их выполнения.

Также отмечена необходимость усиления 
системного взаимодействия по вопросам при-
влечения инвестиций, технологий и техниче-
ского содействия для продвижения приори-
тетных региональных проектов.

В этой связи предложено каждой стране 
взять на себя обязательства по привлечению 
внешнего содействия в региональные про-
екты, определив конкретные целевые пока-
затели, и при координации председатель-
ствующей стороны выработать механизмы 
привлечения и распределения инвестиций и 
технического содействия.

Кроме того, предложено созвать специ-
альную региональную конференцию в целях 
ускорения реализации совместных проектов 
с привлечением зарубежных партнеров, веду-
щих международных институтов и донор-
ских организаций.

Глава Узбекистана подчеркнул, что в 
целях содействия скоординированной поли-

тике по интегрированному управлению 
водно-энергетическими ресурсами в регионе 
целесообразно с участием международных 
консультантов разработать долгосрочные 
Планы развития бассейнов Амударьи и Сыр-
дарьи.

- Особое внимание следует уделить орга-
низации на региональном уровне работы с 
молодежью в вопросах формирования куль-
туры бережного отношения к воде и другим 
природным ресурсам, поддержки молодеж-
ных инициатив и стартапов путем принятия 
специальной программы. Рассчитываем на 
тесное подключение Регионального центра 
по превентивной дипломатии к рассмотре-
нию этих вопросов, - отметил глава нашего 
государства.

Отдельно остановившись на вопросах 
сотрудничества в предотвращении дальней-
шей деградации экосистем, прежде всего в 
регионе Аральского моря, Президент нашей 
страны отметил, что в настоящее время в 
Узбекистане осуществляется масштабная 
работа по улучшению экологической и соци-
альной ситуации в Приаралье.

- В последние несколько лет на высохшем 
дне Аральского моря осуществлены лесопо-
садки на площади 1,7 миллиона гектаров. В 
ближайшие два года планируется создание 
защитных зеленых полос еще на 400 тысячах 
гектаров. Для смягчения последствий ката-
строфы Арала, а также сохранения биоразно-
образия в Приаралье на площади более чем 
3,5 миллиона гектаров были созданы природ-

ные парки, заповедники и государственные 
заказники, - сообщил Шавкат Мирзиёев.

Кроме того, представлены полномасштабные 
меры по повышению эффективности водополь-
зования. За последние семь лет водосберегаю-
щие технологии внедрены на площади более 1 
миллиона гектаров, что составляет порядка чет-
верти всех орошаемых земель в стране.

Партнерам предложено усилить сотруд-
ничество в сфере водосбережения, опреде-
лив его в качестве одного из приоритетов 
деятельности Фонда. В целях комплексного 
рассмотрения всех этих вопросов учредить 
Региональную платформу регулярных встреч 
министров водных ресурсов, энергетики, эко-
логии и экономики.

Президент Узбекистана также поделился 
своим видением относительно строительства 
канала «Куштепа». Отмечено, что в регионе 
появился новый участник процесса водополь-
зования, в связи с чем предложено сформи-
ровать совместную рабочую группу по изу-
чению всех аспектов строительства канала и 
его влияния на водный режим реки Амударьи 
с привлечением исследовательских инсти-
тутов наших стран, а также рассмотреть 
вопрос вовлечения представителей Афгани-
стана в региональный диалог по совместному 
использованию водных ресурсов.

В завершение своего выступления глава 
нашего государства выразил убежденность, 
что реализация выдвинутых инициатив и 
принимаемых на заседании документов повы-
сит эффективность и расширит взаимовыгод-

ное сотрудничество в рамках Фонда на благо 
наших народов и процветание всего региона 
Центральной Азии.

На заседании также выступили главы Тад-
жикистана, Казахстана, Туркменистана и 
член Правительства Кыргызстана, зачитано 
послание Генерального секретаря Организа-
ции Объединенных Наций.

По итогам мероприятия главы государств -  
учредителей МФСА подписали следующие 
документы:

- Душанбинское заявление глав государств -  
учредителей Международного фонда спасе-
ния Арала;

- Решение Совета глав государств - учре-
дителей МФСА об итогах председательства 
Республики Таджикистан в Международном 
фонде спасения Арала;

- Решение Совета глав государств - учреди-
телей МФСА об избрании Президента Респуб-
лики Казахстан Касым-Жомарта Токаева Пре-
зидентом Международного фонда спасения 
Арала на 2024-2026 годы;

- Решение Совета глав государств - учре-
дителей МФСА о деятельности по совершен-
ствованию организационной структуры и 
договорно-правовой базы Международного 
фонда спасения Арала.

Председательство в МФСА на 2024-2026 
годы перешло к Республике Казахстан.

На этом рабочий визит Президента Респуб-
лики Узбекистан Шавката Мирзиёева в 
Респуб лику Таджикистан завершился.

УзА

ОБОЗНАЧЕНЫ ПЕРСПЕКТИВЫ СОТРУДНИЧЕСТВА  
В РАМКАХ МЕЖДУНАРОДНОГО ФОНДА СПАСЕНИЯ АРАЛА
(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)
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Так, до конца 2023 года планируется повысить 
долю валовых расходов на исследования и разра-
ботки в ВВП до 0,17 процента. За первые полгода 
2023-го данный показатель составил 0,16 про-
цента от ВВП.

Увеличилось количество  
рабочих мест, созданных  
в результате инновационного 
предпринимательства. Всего 
за шесть месяцев текущего 
года благодаря реализации 
проектов, профинансированных 
Министерством высшего 
образования, науки и инноваций, 
открыто 1803 новых вакансии,  
в частности, за счет стартапов (254)  
и проектов коммерциализации (1549).

Объем инвестиций частного сектора на разра-
ботки и исследования увеличился более чем в два 
раза по сравнению с плановыми показателями. 
Доля софинансирования частного сектора в про-
ектах составила 7035 млн сумов. К концу 2023-го 
количество инновационно-активных субъектов 
предпринимательства (в общем числе организа-
ций промышленного производства) планируется 
довести до 930. За первые шесть месяцев года 
этот показатель достиг 520 (для сравнения: за 
весь 2022-й - 613). В этом направлении расширена 
система сбора данных об инновационной актив-
ности на предприятиях, чтобы иметь более широ-
кое представление о масштабах и результативно-
сти инноваций в разных секторах экономики.

По данным Агентства статистики 
при Президенте Республики 
Узбекистан, по итогам шести 
месяцев 2023 года доля экспорта 
высокотехнологичной продукции 
на внешние рынки составила 
2,4 процента от общего объема. 
Ожидается, что к концу 2023-го 
показатель достигнет трех процентов. 

Всего в 2022-м создано 25 объектов инфра-
структуры инновационной деятельности. До 
конца 2023 года планируется создать еще десять: 
шесть технопарков, бизнес-инкубатор, бизнес-ак-
селератор, два инновационных центра. На сегодня 
в Республике Каракалпакстан также действуют 
технопарк и бизнес-инкубатор. С целью увели-
чения количества коммерциализированных на 

внутреннем и внешнем рынках научных разрабо-
ток запущен процесс сбора актуальных данных 
(путем опроса) о коммерциализации научных 
разработок, созданных вузами и НИИ, а также 
на основе проектов, финансируемых в рамках 
государственных научных программ. За шесть 
месяцев 2023-го количество научных разработок 
составило 216, до конца года планируется довести 
до планового значения 250. В результате коммер-
циализации и трансфера технологий количество 
новых разработок за шесть месяцев составило 356.

В рамках увеличения числа 
новых спин-офф предприятий 
созданы и функционируют 17 
специализирующихся на выпуске 
наукоемкой продукции. Еще три 
находятся в процессе закупки 
и оснащения оборудованием. 
До конца 2023-го планируется 
запустить дополнительно 14.

По финансированию научных проектов по при-
оритетным направлениям привлечено 36,5 млрд 
сумов зарубежных грантовых средств. За шесть 
месяцев по восьми проектам освоено 3,1 млн дол-
ларов на безвозмездной основе от зарубежных 
партнеров. Показатель по привлечению зарубеж-
ных средств исполнен на 104 процента. 

Принимаются меры по увеличению числа 
научных исследователей. В 2022-м было выделено 
4100 квот для приема в НИИ и вузы (в том числе 
3314 кандидатов наук PhD, 286 докторов наук DSc 
и 500 стажеров-исследователей). Это в два раза 
больше, чем в 2021 году (1800). На 2023-й этот 
показатель составляет 4907 (в том числе 3980 кан-
дидатов наук PhD, 327 докторов наук DSc и 600 
стажеров-исследователей). Всего за первые пол-
года число научных исследователей превысило 
15 500. Также в системе высшего образования 
особое внимание уделяется техническим наукам.  
В частности, увеличилась доля выпускников 
инженерных направлений, составив 37 процентов 
от общего числа выпускников. 

Впервые Узбекистан вошел в Глобальный 
инновационный индекс в рейтинг стран, превы-
сивших ожидания по инновационному развитию 
и достигших высокой эффективности в этой сфере 
вне зависимости от уровня затрат на инновации 
в ВВП на душу населения. В 2022-м страна под-
нялась на четыре позиции, заняв 82-е место, тем 
самым став первой среди государств Центральной 
Азии. Данный прогресс - наглядное свидетель-
ство результатов проводимой системной поли-

тики по стимулированию инновационной актив-
ности. В рамках улучшения позиций республики 
в рейтинге Глобального инновационного индекса 
совместно с международными организациями 
и Всемирной организацией интеллектуальной 
собственности разработан план достижения 74-й 
позиции в 2023 году. Обновлены устаревшие дан-
ные по семи индикаторам и отправлены в меж-
дународные учреждения. Агентство статистики 
предоставило необходимые сведения в Статисти-
ческий институт ЮНЕСКО. 

Разработан проект постановления Кабинета 
Министров, который предлагает утвердить Стра-
тегию дальнейшего повышения позиций Респу-
блики Узбекистан в Глобальном инновационном 
индексе на период с 2023 по 2026 годы. Документ 
опубликован на портале project.gov.uz и находится 
в процессе согласования с министерствами и 
ведомствами.

РАЗВИТИЕ ИННОВАЦИОННЫХ 
РЕГИОНОВ И РАЙОНОВ

Стратегией инновационного развития пред-
усмотрены мероприятия, направленные на повы-
шение благополучия всех регионов страны с 
учетом имеющихся в каждом ресурсов и потен-
циала. Так, для достижения целевых показателей, 
установленных документов в разрезе регионов, 
создано 44 инновационных центра, в том числе 11 
в городе Ташкенте, шесть в Хорезмской и пять в 
Навоийской областях (план перевыполнен на 133 
процента). Для развития инновационного пред-
принимательства в стране за первое полугодие 
открыто в общей сложности 43 отечественных 
промышленных предприятия, которые занима-
ются технологическими инновациями. По коли-
честву лидируют город Ташкент (десять), Наво-
ийская (пять) и Ташкентская области (три).

Также в целях реализации стратегии за этот 
период в республике создано 34 новых техноло-
гии и зарегистрировано 13 патентов. Больше всего 
изобретено технологий в Андижанской обла-
сти (пять), а по количеству зарегистрированных 
патентов лидируют Навоийская и Андижанская 
области, город Ташкент. Совместно с зарубеж-
ными организациями реализуется 11 научно- 

инновационных и технологических проектов, 
а объем иностранных грантов составил свыше 
16 млрд сумов. За первое полугодие привлечено 
почти два млрд сумов инвестиций отечественного 
частного сектора в научные разработки и иссле-
дования.

В 2022-2023 годах в рамках реализации стра-
тегии 28 инновационными районами (городами) 
подготовлено 299 проектных заявок, из которых 
профинансировано 179 (60 процентов). Всего на 
претворение данных идей в жизнь направлено 
208,4 млрд сумов. Из них 66 процентов выделено 
из Государственного бюджета. Остальные 34 - 
инициативные средства частного сектора. 

ВНЕДРЕНИЕ «УМНЫХ» 
ТЕХНОЛОГИЙ

В регионах страны реализуется «дорожная 
карта» по внедрению «умных» технологий. 
Органы местного самоуправления разработали 
механизм эффективной ее реализации, включа-
ющий процедуру обсуждения статуса каждого 
мероприятия в конце каждой недели, выявления 
проблем и их решения на месте. В качестве источ-
ника финансирования данных технологий опре-
делены местный бюджет, внебюджетные средства 
хозяйствующих субъектов (школа, поликлиника, 
медобъединение, микрорайон, энергетическая 
организация, организация автотранспортного 
обслуживания).

В рамках намеченных задач определен ряд 
мероприятий.

 В 15 районах внедряются технологии 
«Цифрового правительства», направленные на 
предоставление жителям и предпринимателям 
быстрых, удобных и надежных государственных 
услуг. В результате количество прямых обраще-
ний граждан в органы власти снизилось в среднем 
на 49 процентов, а число повторных уменьшилось 
на 61. 

 На основе высоких технологий в 364 семей-
ных поликлиниках и 62 больницах внедряются 
технологии «интеллектуальной медицины», 
направленные на профилактику и диагностику. 

 В 19 районах (городах) запущены технологии 
«интеллектуального транспорта», направленные 

на эффективное управление дорожным движе-
нием и общественным транспортом с использова-
нием геоинформационных разработок. 

 В 635 образовательных учреждениях 19 рай-
онов в систему образования интегрирована техно-
логия «умное образование», направленная на вне-
дрение передовых методов визуализации и новых 
средств дистанционного обучения. 

 В агропромышленном комплексе 20 районов 
задействованы технологии «интеллектуального 
земледелия», основанные на эффективных «зеле-
ных» технологиях.

 «Интеллектуальная энергосистема» реали-
зуется в энергоснабжении 16 районов (городов) и 
включает внедрение возобновляемых источников 
энергии, эффективных технологий при поставке и 
потреблении электроэнергии.

 В 20 районах внедряются технологии 
«умного соседства», направленные на повышение 
благосостояния населения за счет расширения 
источников доходов на основе инновационных 
технологий.

*  *  *
К 2024-2025 году роль инновационно- 

активных организаций станет расти за 
счет реализации проектов, предусмо-
тренных стратегией, что приведет к соз-
данию рабочих мест и увеличению доли 
инновационных предприятий в стране. 
Для достижения этой цели определены 
ключевые направления деятельности в 
области инновационного развития.

Во-первых, будут внедрены финан-
совое стимулирование, привлечение 
средств из международных финансо-
вых организаций, проведена интеграция 
всех процессов инновационных продук-
тов и услуг. Это позволит организациям 
получить дополнительный источник 
финансирования для инноваций. 

Во-вторых, намечено усовершен-
ствование институциональных механиз-
мов государственной поддержки иннова-
ций. Для этого будут увеличены объемы 
финансовых ресурсов, направленных 
на инновации, а также расширена под-
держка образовательных программ, 
развивающих навыки, необходимые для 
инновационной деятельности. 

Будет стимулироваться и поддержи-
ваться работа венчурных компаний. Это 
включает предоставление финансовой 
поддержки, консультаций и экспертизы 
для продвижения стартапов и молодых 
инновационных компаний. Так мы смо-
жем создать благоприятную среду для 
развития и коммерциализации иннова-
ций. 

В-третьих, необходимо усиление 
инновационного развития каждого реги-
она и района, что требует индивидуаль-
ного подхода, организации масштабной, 
системной работы. Особое внимание 
будет уделено продвижению стартапов, 
развитию человеческого капитала, под-
держке малого и среднего бизнеса через 
коммерциализацию проектов.

Важными аспектами станут между-
народное сотрудничество и совместная 
работа между академическим, государ-
ственным и частным секторами. Обмен 
знаниями и технологиями, а также парт-
нерство на международном уровне 
будут способствовать развитию инно-
ваций и повышению экономического и 
созидательного потенциала страны.

Отклик

СТРАТЕГИЯ ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ: СТРАТЕГИЯ ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ: 
ДОСТИЖЕНИЯ В ЦИФРАХ И ФАКТАХДОСТИЖЕНИЯ В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

Шахло Турдикулова.
Заместитель министра высшего образования, науки и инноваций.

Указом Президента от 6 июля 2022-го утверждена Стратегия инновационного 
развития Республики Узбекистан на 2022-2026 годы. Цель - развитие  
непрерывной экосистемы «отрасль - регион - научная/высшая образовательная 
организация» от организации рабочих мест до создания капитала  
при формировании креативной экономики в стране. 
За первый год реализации документа произошли системные реформы,  
направленные на повышение научного потенциала республики, улучшение 
инновационной инфраструктуры, совершенствование системных мер  
по стимулированию инноваций в регионах. Определены ключевые 
направления и механизмы развития, а также целевые показатели, служащие 
ориентирами для мониторинга и оценки эффективности стратегии.

Максим Черногаев.
«Правда Востока».

В рамках визита немецкой 
делегации во главе с членом 
правления Торгово-промышленной 
палаты Германии, доктором 
Фолькером Траером  
в Ташкенте состоялся ряд 
мероприятий, приуроченных 
к Дням германской экономики 
в Узбекистане и посвященных 
вопросам развития торговли, 
экономического, инвестиционного 
и промышленного 
сотрудничества между 
Узбекистаном и Германией.

СРЕДИ НАДЕЖНЫХ ПАРТНЕРОВСРЕДИ НАДЕЖНЫХ ПАРТНЕРОВ

Международное сотрудничество

В форуме приняли участие более 300 
представителей деловых кругов Герма-
нии и Узбекистана, инвесторов, а также 
руководителей и специалистов мини-
стерств и ведомств нашей страны.

Такие встречи - результат посту-
пательного развития многопланового 
взаимодействия между двумя государ-
ствами. За последние годы деловое пар-
тнерство обрело доверительный харак-
тер и практическую направленность. 
Новую динамику сотрудничество 
получило с 2017-го благодаря проводи-
мым политическим реформам и откры-
той добрососедской внешней поли-
тике Узбекистана. В январе 2019-го  
состоялся официальный визит  
Президента Шавката Мирзиёева в ФРГ, 
по итогам которого подписан солид-
ный пакет документов из более чем 80 
соглашений в сферах экономики, тор-
говли, финансов, образования, науки и 
инноваций. 

В мае того же года Президент ФРГ 
Франк-Вальтер Штайнмайер посетил 
Узбекистан с ответным визитом. Кон-
структивный политический диалог на 

высшем уровне продолжился и в после-
дующие годы.

Новый импульс дальнейшему углу-
блению узбекско-германских многопла-
новых отношений придал визит Прези-
дента Шавкат Мирзиёева в Германию 
2-3 мая текущего года. В ходе перегово-
ров главы государств с удовлетворением 
отметили беспрецедентную динамику 
развития многопланового сотрудни-
чества. Продолжаются интенсивные 
политические, гуманитарные и деловые 
контакты. Стороны оказывают взаим-
ную поддержку в рамках авторитетных 
международных институтов, в том числе 
Организации Объединенных Наций. В 
Берлине также высоко оценивают усилия 
Узбекистана по обеспечению стабильно-
сти и благополучия в регионе Централь-
ной Азии.

Выражено единое мнение о важно-
сти вывода двусторонних отношений 
на более высокий уровень. Президенты 
рассмотрели вопросы расширения торго-
во-экономического, инвестиционного и 
технологического сотрудничества, опре-

делили приоритетные направления прак-
тического взаимодействия. 

Успешное проведение Дней герман-
ской экономики в Узбекистане стало 
следствием проводимой конструктивной 
политики на высшем уровне.

Спикерами мероприятия выступили 
заместитель министра инвестиций, про-
мышленности и торговли Республики 
Узбекистан Бадриддин Абидов, замести-
тель председателя Торгово-промышлен-
ной палаты РУз Жамшед Ураков, член 
правления и главный исполнительный 
директор по внешней торговле ТПП Гер-
мании Фолькер Трайер, руководитель 
управления по развитию финансиро-
вания внешней торговли Федерального 
министерства экономики и защиты кли-
мата Герлинд Хекман, директор Агент-
ства по привлечению иностранных 
инвестиций при Министерстве инве-
стиций, промышленности и торговли 
Республики Узбекистан Мурад Мирзаев 
и Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Федеративной Республики Германия в 
Узбекистане Тило Клиннер.

Отмечено, что Узбекистан рассматри-
вает Германию стратегическим партне-
ром в Европейском союзе, и обе стороны 
прилагают все усилия для дальнейшего 
развития отношений. При этом обращено 
внимание на необходимость повышения 
эффективности сотрудничества двух 

стран за счет продвижения новых пер-
спективных проектов и инициатив.

- Германия - один из ключевых торго-
вых и инвестиционных партнеров Узбе-
кистана в Евросоюзе, - рассказал Ж. Ура-
ков. - За последние годы товарооборот 
(1,2 млрд долларов - в 2022-м) и количе-
ство совместных проектов выросли в два 
раза. В нашей стране действуют совмест-
ные и со стопроцентным немецким капи-
талом узбекско-германские предприя-
тия. Активизируется сотрудничество на 
уровне торгово-промышленных палат. 
Так, в марте текущего года в Берлине и 
Гамбурге состоялся узбекско-герман-
ский бизнес-форум, организованный 
при участии ТПП двух стран. В ходе 
диалога стороны обменялись мнениями 
о совместно реализованных и планируе-
мых проектах. 

Вместе с тем взаимодействие между 
деловыми кругами имеет большой потен-
циал, в том числе благодаря широкой под-
держке предпринимателей и экспортеров 
со стороны государства. Так, Указом 
Президента «О мерах по установлению 

взаимовыгодного сотрудничества с субъ-
ектами предпринимательства по сокра-
щению бедности» от 12 июня 2023-го, 
постановлением главы государства «О 
дополнительных мерах по дальней-
шему совершенствованию деятельно-
сти Торгово-промышленной палаты» от  
23 января 2023-го предусмотрены 
льготы и преференции представителям 
бизнес-сообщества (обеспечение бла-
гоприятных правовых, экономических 
и социальных условий для реализа-
ции предпринимательских инициатив, 
совершенствование деятельности Торго-
во-промышленной палаты и не только).

В программу дня вошли панельные 
дискуссии «Немецкая система дуального 
образования в Узбекистане: возможности 
и перспективы», «Сотрудничество Узбе-
кистана и Германии по изменению энер-
гетического сектора», а также встречи в 
формате B2G.

В ходе круглого стола участники 
узнали об общем объеме немецких инве-
стиций в Узбекистан за последние два 
года, который составил почти два млрд 
евро. Также с немецкими партнерами 
реализуется свыше ста совместных про-
ектов на сумму более 10 млрд долларов.

За последние шесть лет количество 
предприятий, созданных в Узбекистане 
с участием немецкого капитала, выросло 
почти в три раза и достигло 200. За шесть 
месяцев текущего года запущено 17 СП. 

Участники диалога отметили: подоб-
ные масштабные международные меро-
приятия играют важную роль в рас-
ширении деловых связей, развитии 
двусторонней торговли, выявлении воз-
можностей и перспектив продвижения 
совместных инвестиционных проектов и 
инициатив, а также в укреплении связей 
между деловыми кругами обеих стран. 

Фото Музаффара Абдуллаева.
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В конце августа этого года главе госу-
дарства были представлены возмож-
ности данного центра. Именно здесь 
созданы центр обработки данных, пост 
удаленного электронного деклариро-
вания, сall-центр, отделы таргетирова-
ния и управления рисками. Внед ренные 
информационные системы интегри-
рованы с данными зарубежных стран, 
министерств и ведомств нашей страны, 
представителей внешнеэкономической 
деятельности, авиакомпаний. При орга-
низации работы также учтены предло-
жения предпринимателей.

Центр обработки данных, оснащен-
ный современными серверами, ком-
пьютерами и другим необходимым 
оборудованием, объемом, в десять раз 
превышающим текущий резерв, создан 
с целью хранения, анализа больших 
объемов данных, раннего обнаружения 
кибернетических атак. Это позволило 
увеличить скорость каналов связи в пять 
раз и сократить время оформления в два. 

- Централизованный пост удаленного 
электронного декларирования имеет 
особое значение, - рассказывает началь-
ник поста майор Толибжон Йулдошев. 
- Здесь на начальном этапе будут опера-
тивно оформляться грузовые таможен-

ные декларации, удаленно подаваемые 
ташкентскими предпринимателями в 
таможенные органы. В дальнейшем пла-
нируется охватить подобными процес-
сами оформления таможенные посты по 
всей республике. В частности, через пост 
удаленно оформляется 50 процентов от 
общего числа деклараций, представляе-
мых республикой (в среднем три тысячи 
в день). За счет применения единого под-
хода в этом процессе достигается сниже-
ние издержек предпринимателей. 

Следует отметить, что за последние 
пять лет количество субъектов внешне-
экономической деятельности увеличи-
лось в два-три раза, то есть более чем на 
28 тысяч. Число граждан, пересекающих 
наши границы, - в 2,2 раза. А значит, 
улучшение качества работы с обраще-
ниями в таможенных органах - требова-
ние времени. Примечательно, что Центр 
таможенного оформления предоставляет 
такую возможность. За день получает 
более 600 обращений и быстро решает 
проблемные случаи. Кроме того, в соци-
альных сетях также запущены специ-
альные боты. Процесс работы с обраще-
ниями координируется при поддержке 
информационной системы. Количество, 
тип, содержание обращений анализиру-

ются в режиме реального времени. Это 
позволяет оперативно оценивать ситу-
ацию, настроение предпринимателей и 
граждан, изучать предложения и устра-
нять проблемы. 

Возможности отдела таргетирования и 
управления рисками также высоки. Тар-
гетинг направлен на точное определение 
объекта контроля путем оценки рисков.

Центр, основанный на опыте Всемир-
ной таможенной организации и ряда госу-
дарств (США, ОАЭ, Южная Корея, Изра-
иль, Турция, Азербайджан и Россия), 
осуществляет мониторинг таможенных 
объектов в режиме реального времени, 
предоставляет аналитическую информа-
цию, обмен данными на межведомствен-
ном и международном уровне. Система 
анализирует данные 50 таможенных, 
трех информационных программ Все-
мирной таможенной организации, более 

30 ведомств, 25 авиакомпаний и девяти 
зарубежных таможенных постов, оце-
нивает риски и удаленно управляет дея-
тельностью всех таможенных постов.

К требованиям времени адаптирована 
и деятельность Центральной таможенной 
лаборатории, которая оснащена необ-
ходимыми приборами для осуществле-
ния экспертизы психотропных веществ, 
никотиносодержащей продукции, гене-
тически модифицированных организ-
мов, наркотических средств.

Дает положительный эффект и работа 
по оцифровке отрасли. В частности, за 
прошедший период внедрено 20 новых 
информационных систем, разработан-
ных программистами ГТК, 13 электрон-
ных сервисов, шесть мобильных прило-
жений.  

В целях ускорения процессов конт-
роля и оформления начали работать 

информационные системы E-Тranzit, 
«Грузовые операции», «Электронное 
таможенное наблюдение», «Таможен-
ный досмотр». В результате через эти 
системы оформлено более 1,6 миллиона 
деклараций, выполнено около 700 тысяч 
грузовых операций.

Раньше к весам, рентгеновскому аппа-
рату, регистрации номера транспорта, 
шлагбауму и другим процессам на погра-
ничных постах привлекался сотрудник. 
Теперь контроль за транспортом налажен 
с использованием искусственного интел-
лекта, то есть без человеческого фактора. 
За счет этого рабочее место оптимизи-
ровано. Всем структурам на границе 
предоставлена возможность одновре-
менно работать в единой информаци-
онной системе. Платежи производятся 
на основании единого расчетного счета. 
Устранены бюрократические издержки, 
связанные с размещением товаров на 
складах, регистрацией, снятием копий с 
документов. 

Время таможенного оформления 
сократилось в среднем в два раза благо-
даря цифровизации процесса, совершен-
ствованию отрасли. В 2017 году время 
в режиме экспорта составляло 5 часов 
42 минуты, в 2023-м оно сокращено до 
30 минут. По упрощенной процедуре 
оформляются 80 процентов импортных 
товаров и 89 - экспортных. Объем авто-
матической регистрации таможенных 
грузовых деклараций с использованием 
искусственного интеллекта увеличен до 
15 процентов, в экспорте этот показатель 
составил 85 процентов.

Следует отметить, что в рамках реа-
лизации Указа проводилась системная 
работа по направлениям: совершенство-
вание таможенной инфраструктуры; 
цифровизация сферы; создание больших 
удобств для предпринимателей; преоб-
разование отрасли в систему, свободную 
от коррупции; повышение кадрового 
потенциала. В частности, приняты меры 
по кардинальному улучшению условий 
на всех 52 пограничных постах, через 
которые в среднем за год перемещаются 
14 миллионов граждан и 1,3 миллиона 
транспортных средств. 

Оснащены современным досмотро-
вым комплексом (Z-Portal) пограничные 
посты «Олот», «Дустлик» и «Яллама». 
Если предыдущий комплекс осущест-
влял досмотр до 20 транспортных 
средств в час, новые комплексы - до 200 
автомобилей без выхода водителя из 
транспорта.

Продолжаются работы по рекон-
струкции, расширению, строительству 
терминалов на прилегающей террито-
рии на основе передового зарубежного 
опыта пограничных пунктов пропуска 
«Гишткуприк», «Навои», «Даут-ата» в 
целях повышения проходимости тамо-
женных постов на границах с соседним 
Казахстаном. После реконструкции на 
этих постах проходимость граждан и 
транспорта увеличится как минимум в 
четыре раза.

В целях дальнейшего укрепления 
финансовой устойчивости предпринима-
телей в этот период применены льготы и 
тарифные преференции по таможенным 
платежам на 82 трлн сумов. Также раз-
решена отсрочка таможенных платежей 
на 9,8 трлн.

Словом, реформы, проводимые на 
местах, являются действительным выра-
жением принципа «Во имя чести и досто-
инства человека».

Лутфулла Сувонов.
Фото М. Хужаева (УзА).

За строкой указа

ТАМОЖНЯ: ПРЕОБРАЗОВАНИЯ ТАМОЖНЯ: ПРЕОБРАЗОВАНИЯ 
НА ОСНОВЕ ПРИНЦИПА ОТКРЫТОСТИНА ОСНОВЕ ПРИНЦИПА ОТКРЫТОСТИ

Указ Президента «О дополнительных мерах по дальнейшему 
совершенствованию таможенного администрирования» 
от 27 апреля 2022 года устанавливает меры по цифровой 
трансформации отрасли, повышению качества и оперативности 
предоставления услуг. Практический результат этих мер - Центр 
таможенного оформления, созданный при Государственном 
таможенном комитете Республики Узбекистан.

Агентством по противодействию 
коррупции Республики Узбекистан  
в сотрудничестве с МНПО «Региональный 
диалог» (Словения) организован тренинг 
для журналистов отечественных  
СМИ, блогеров, представителей  
ННО и руководителей пресс-служб  
с участием члена совета директоров 
издания The Boston Globe Рашель Коэн.

На открытии мероприятия к участникам обра-
тилась заместитель директора Агентства по про-
тиводействию коррупции Республики Узбекистан 
Умида Тухташева.

Отмечено, что в обеспечении прозрачности 
деятельности госорганов и борьбе против кор-
рупции невозможно переоценить роль негосудар-
ственных некоммерческих организаций (ННО) 
и средств массовой информации, журналистов и 
блогеров, общественности. Общественный конт-
роль со стороны ННО, СМИ способствует созда-
нию атмосферы нетерпимости в нашем обществе 
к такому злу, коим является коррупция. 

В поздравлении Президента Шавката  
Мирзиёева в честь Дня работников печати и 
средств массовой информации 27 июня 2023 
года подчеркнуто: «Внедрена система обеспече-
ния открытости, прозрачности деятельности и 
подотчетности государственных органов и орга-
низаций, налажена практика определения инди-
каторов открытости, ее оценки на основе пере-
довых международных стандартов. В частности, 
недавно впервые был опубликован Индекс откры-
тости по оценке работы государственных органов 
и организаций по итогам прошлого года, что стало 
важным шагом в данном направлении».

Проведение тренинга стало логическим про-
должением работы по внедрению системы обе-
спечения открытости, упомянутой в речи главы 
государства.

Выражена признательность международным 
партнерам, в частности, МНПО «Региональный 
диалог» и The Boston Globe за готовность содей-
ствовать в ускорении процессов повышения 
активности нашего общества в установлении кон-
троля за деятельностью госучреждений, подот-
четности перед народом.

С удовлетворением отмечено, что порой по 
критическим материалам в СМИ и сигналам в 
социальных сетях своевременно пресекаются 
недостатки, принимаются меры реагирования.  
В Индексе восприятия коррупции, составленном 
международной неправительственной организа-

цией Transparency International, за 2022 год среди 
180 стран Узбекистан занял 126-место с 31 бал-
лом. Важно отметить, наша страна сумела улуч-
шить свое место на 14 пунктов (140-я позиция в 
2021 году). 

Глава филиала Международной неправитель-
ственной организации (МНПО) «Региональный 
диалог» в Узбекистане Петра Горьюп высоко 
оценила усилия правительства нашей страны по 
противодействию коррупции и в целом по повы-
шению прозрачности госорганов. 

Страной сделаны существенные шаги в этом 
направлении. Была создана правовая основа, в 
частности, приняты Указ Президента «О мерах по 
созданию среды нетерпимого отношения к кор-
рупции, кардинальному сокращению коррупци-
онных факторов в государственном и обществен-
ном управлении, а также широкому вовлечению 
общественности в этот процесс» от 6 июля 2021 
года, постановления главы государства. Разра-
батывается проект Кодекса по противодействию 
коррупции в Республике Узбекистан.

Отмечено плодотворное сотрудничество с 

Агентством по противодействию коррупции 
Республики Узбекистан в плане проведения в 
нашей стране обучающих тренингов, подобных 
проходящему. Вот и работа с редактором The 
Boston Globe (штат Массачусетс, США) заинтере-
совала аудиторию. 

Председатель совета Национальной ассоциа-
ции ННО Узбекистана (НАННОУз), заместитель 
председателя Общественного совета при Агент-
стве по противодействию коррупции Республики 
Узбекистан Камолиддин Ишанходжаев подчер-
кнул, что во всем мире коррупция ежегодно при-
носит вред экономическому развитию в размере 
триллиона долларов. В последние годы рейтинг 
Узбекистана в Индексе восприятия коррупции 
Transparency International заметно улучшается, 
но оснований для самоуспокоенности быть не 
должно. И здесь главным остается общественный 
контроль. В этом деле велика роль ННО. Следует 
отметить активную роль отечественных ННО 
при внесении предложений по выработке проек-
тов документов, влияющих на работу институтов 
гражданского общества.

НАННОУз проводится большая работа, 
направленная на формирование в нашем обществе 
нетерпимого отношения к коррупции. Действен-
ную помощь в деле выявления негативных момен-
тов оказывают органы самоуправления граждан. 
Внесены предложения по изменению положений 
Закона РУз «О противодействии коррупции» от  
3 января 2017 года.

Предложено расширить работу по научному 
анализу предпосылок к коррупции в Узбекистане. 
Главными средствами профилактики названы 
минимизация человеческого фактора при приня-
тии решений, расширение общественного конт-
роля, уменьшение случаев наличной оплаты.

Свое видение проблем борьбы против кор-
рупции представила на тренинге и член совета 
директоров The Boston Globe Рашель Коэн. По ее 
словам, первым шагом на пути выработки имму-
нитета общества к коррупции является воспита-
ние культуры неприятия этого явления. Спикер 
рассказала несколько историй из опыта выпуска 
старейшей газеты штата Массачусетс The Boston 
Globe, выходящей с 1872 года.

Газета выходит пять раз в неделю в трех вер-
сиях: платная, бесплатная и веб-сайт. В 1913 году 
в газете выступил судья Луис Брэндайс, написав-
ший ставшую легендарной фразу: «Солнечные 
лучи - лучшее лекарство от коррупции».  С 1916 по 
1939 годы он был судьей Верховного суда США, 
а также лидером движения, провозгласившего 
закон как инструмент для социальных изменений. 

По словам Р. Коэн, спустя сто с лишним лет 
«Закон солнечных лучей» от Брэндайса про-
должает работать во всех США. Заседания Вер-
ховного суда США открыто транслируются по 
интернету. Зарплаты всех сотрудников судов - от 
судей до их помощников, дворников и водителей - 
публикуются в открытом доступе.

Внутри самих США самым открытым штатом 
является штат Флорида, его называют «sunshine 
state», или «солнечный штат». Был показан слайд 
по теме открытого бюджета, где приведены все 
фирмы-исполнители бюджета штата, куда потрачен 
каждый цент. Губернатор штата Флорида публикует 
на сайте не только свои доходы, но и указал мил-
лион долларов кредита, которые он получил в каче-
стве аванса за еще не написанную им книгу.

Журналисты The Boston Globe разузнали исто-
рию с судьей Верховного суда США Кларенсом 
Томасом, отдыхавшим в Индонезии на бюджет-
ные средства, разместили его расходы вплоть до 
оплаты тренера по дайвингу. В итоге судья при-
знал свою вину, принес извинения, вернул деньги 
в казну штата.

Возвращаясь к теме «солнечных лучей», спикер 
из США сделала вывод о том, что самое действен-
ное средство против коррупции - прозрачность. 
В стране, где госучреждения дают возможность 
населению следить за своей работой при помощи 
Zoom-платформы, сдают декларации о доходах и 
расходах, сложно что-либо украсть, рискуя быть 
пойманным за руку.

На вопрос, станет ли решением проблемы кор-
рупции принятие закона о лоббировании или 
это усугубит процесс, последовал ответ: в штате 
Массачусетс введена система учета лоббистов в 
местном парламенте, существуют другие методы 
ограничения.

Подводя итог тренингу, хочется выразить при-
знательность организаторам за погружение в тему 
противодействия коррупции, контроля общества 
за деятельностью госорганов и прозрачности при-
нятия решений. 

Аблай Камалов.
«Правда Востока».

При содействии Агентства по противодействию 
коррупции Республики Узбекистан.

Фото из архива агентства.

ПРОЗРАЧНОСТЬ В РАБОТЕ ГОСУДАРСТВА -ПРОЗРАЧНОСТЬ В РАБОТЕ ГОСУДАРСТВА -
ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ ПРОГРЕССАГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ ПРОГРЕССА

Тренинг


